

古平の風土物語

発行・古平町史編纂委員会
編集・古平町史編纂室
第五十一号（一日発行）
平成五年十二月一日

北海の場 古平風土物語（十七）

慶事のしるし
丹頂鶴が舞い来たる

吉岡 橋 源 五口

この年（大正十二年）の秋、十月半ば過ぎごろ良い天気が続いていた。浜町の西のはずれの「晴耕園」、関口さんの池の庭におめでたいしるしの丹頂鶴が舞い降りたとのことで、町中大評判になつた。同級の故関口秀哉君の家である。同級のいとこである関口孝君も、父親が病没後、伯父に当る秀哉君の家に寄寓していた。

学校からの帰り道、二人に連れられておめでたい鶴を見せてもらひに立ち寄つた。

× × ×

明治初年に古平町役場の書記官を辞した祖父の関口利勝さんが、この地をひらいて農園（晴耕園）をつくり、当時全く珍しかつたりんご苗木を植えつけて栽培を始めたという。こうして

古くから農業開発に大きな貢献をされてきた。太く、高い老木の門柱を入つて、りんご畑を通じ古式な門をくぐつた。そこには支配人をしていたという山下さんのお住む家があつた。広い屋敷の奥の方に関口さんの本宅がある。そこは小高い裏山に続いている。うつそうとした林で遠く摺鉢山に連なつてゐる。

秀哉君が「あつ、見つけだ！」といだいだ、あらあら！』と指さした。大きな赤松の枝のところに、一羽の大きな鳥がうずくまるようにして止まつてゐた。羽毛は真っ白で、くちばしは長く、頭のてつぺんが紅い。絵で見ていたのとよく似ていた。おめでたい鶴を見たのであつた。

× × ×

秀哉君、孝君は、あの池に舞い降りるんだと言う。人影を見ると逃げてしまふと言うので、三人は静かに縁先の方まで行つてうすくまつていた。

（当時、学用品は、本も雑記帳もブリキ製の筆入れもいつしょ

にまとめて、風呂敷に包んでひもで縛り、下の方に丸弁当の包みを下げてそれを背負つて通学していた。歩くとブリキの筆入れがガラガラと音をたてるのであつた）私は、軒先から下がつて舞い降りて来たが舞い降りて珍しい青いブラブラ瓢箪（ひようたん）を見上げながら、池に降りて来る鶴を待つた。

しばらく待つたが舞い降りて来ない。秀哉君は、「おがしいなア。どござが行つてしまつたんだがなア。」と言う。孝君は「裏の方さ行つて見ねが、来てるがもすらねえど」と、裏手に廻つた。そこは小高い裏山に続いている。うつそうとした林で遠く摺鉢山に連なつてゐる。

秀哉君が「あつ、見つけだ！」といだいだ、あらあら！』と指さした。大きな赤松の枝のところに、一羽の大きな鳥がうずくまるようにして止まつてゐた。羽毛は真っ白で、くちばしは長く、頭のてつぺんが紅い。絵で見ていたのとよく似ていた。おめでたい鶴を見たのであつた。

貴った二つの青瓢箪を懐に入れた帰り道、あの鳥はおめでたいのかなあ、ほんとうに千年も生きるのかなあ？と思ひながら

雪の深い、古平町はじめ積丹半島一円に渡り鳥の鶴が舞い降りた話は珍しく、この時だけのことであつたようだ。私たちも幸運にも、この珍しい「おめでたい丹頂鶴」の姿をこうして見ることが出来たのである。

アイヌの『ことわざ世間ばなし集』から、家での夕飯時に、鶴を見た話をした。「おめえよがつたなア」「おめえも、おめでたくなつたんだ」「瓢箪まで貰つて来たんだもせえ」と、みんなにはやしたてられた。



アイヌの『ことわざ世間ばなし集』から、家での夕飯時に、鶴を見た話をした。

一穂と名達さんの おじいちゃん

によれば、おじいちゃん（名達博さん）が六年生の時答辞を読むことになりましたが、その時の担任であった阿波萬先生（児童や町民からの信望が厚く、死後、教え子たちが今のお墓を建てたのです）が、二年先輩の吉田由雄君（一穂）に相談してみなさい、と言わされたそうです。

一穂が手を加えたという答辞はどんな答辞だったのでしょうか。これが縁で二人の交友が始まり一穂が上京後もますます交友は深まつていきました。その当時の手紙が今も大事に

くくなつてからこんなに有名になるとは？ それにしても、急いでその遺作等を保存する郷土館的なものの設立が望まれます。

故郷を想う福井幸五

私の知る限りでも、受け入れる施設があれば資料を寄贈してもよいということだと思います。お墓や詩碑を訪ねられた方がぜひにとの希望で、新聞店の三浦さんや商工会の佐藤さんが、好意で案内役をかつてくれていますが、ときには自肚で積丹までも行ってくれるなどご苦労様でした。また、三浦慶子さんのお話し



古事記所と岡田屋

[2]

安土の城下に移住

——岡田屋のはじまり——

天正四年（一五七六）といつてもピンとこないが、織田信長が安土城を築城した年である。ようやく天下も統一され、豪華で有名な城が出来たことによって、それまでは名もないような一村落だった安土が一躍天下に知られるようになり、多くの人がこの城下町に集まつて來た。

こうした新興地に、岡田屋の初代となつた玄秀・岡田弥三右衛門（げんしゅう・おかだやざえもん）が、父母に連れられて移住したのが、九歳の時であった。それから六年後、彼が十五歳の時の天正十年（一五八二）は嘘のようにあつけなくさびれ九十二歳を迎える、おじいちゃんのますますのご健康をお願いしてご紹介まで――。

また移住し店を開く

天正十四年（一五六六）豊臣秀次が八幡山（滋賀県八幡町）に築城し、その山の下に新しい町がつくられたことから、岡田

その時二十三歳であつた玄秀岡田弥三右衛門は、店にある呉服反物を背負い東北地方に向けて行商の旅に出た。行商をしながらどうとう本州の北の端、下北半島の川内村（青森県下北郡川内村）にたどり着いた。彼が行商に出てから七年目であり、三十歳になつていた。

若い彼の胸中にさまざまないが駆けめぐつたが、彼はここで、その後の人生の大好きな転機をむかえることとなつた。

家は再びそこに移住し商店を開いた。当時の近江国蒲生郡八幡町に開いたこのささやかな店舗が、後に岡田家二百数十年の繁栄の基を築く出発点となつたのである。

しかし、初めから商売がうまくいったわけではなかつた。移住して四年後の天正十八年（一五九〇）、関白秀次が亡くなるとこの町もまた急激に衰退してしまつた。

東北地方へ行商

「新兵わんぱつらごよネー」
田舎の軍隊 (3)

3

本間銀朔

食事が終わると、自分の着ていたものをすべて脱いで風呂敷に入れ、腰に下げていた奉公袋にも名前を書いた荷札をつけて保管されてしまった。

倉庫の土間には、高さ四十七センチ・長さ二メートルぐらいのにわか造りの寝台があり、その上に毛布が六枚づつ置いてあつた。百人から百五十人ぐらいが寝起きできる程の広さである。

軍隊では、肌着のシャツは襦袢（じゅはん）、ズボンは袴下（こした）と言った。どれも裏つきであったが、洗濯して間がないのか生乾きで肌につけると冷たかった。それでも着ているうちに体温で乾いてしまった。

緊張していたせいかかぜもひかなかつたが、今でも当時のことと思うと、人間気の持ちよう度ある程度のことは耐えられるものだといい教訓になつた。

初めてガランとした倉庫に寝てみたが、三月の旭川は寒かつた。（後で分かったことだが、

ここは馬を馴らすための馬場であつた。）ここで五日間程寝起きしたが、不思議に一度も夢を見たことはなかつた。

つてしまつた。翌日からは時間
が分からぬいため、起床ラップ
の鳴るまで毛布をかぶつて寝て
いることにした。
特に夜の雪上訓練は寒い。見
習士官らしい人が、懐中電灯で
照らした教本を見ながら、教育
に当るが、雪上での訓練はなか
なかつらかつた。

きては帰れないと思つた。
こんなことを何十回もやらされ
るので、夜は疲れてぐつたり
してしまい、毛布を封筒のよう
に折りたたんだ中にもぐり込ん
で寝た。朝まで目が覚めること
はなかつた。

つてしまつた。翌日からは時間が分からぬいため、起床ラップの鳴るまで毛布をかぶつて寝ていることにした。

特に夜の雪上訓練は寒い。見習士官らしい人が、懐中電灯で照らした教本を見ながら、教育に当るが、雪上での訓練はなかなかつらかった。

大句碑

古平浄水場構内
昭和五十八年

海の水ここに
町で町
れてい
工業な
土水道
りまし
先展と
こたえ
着工、
示を開
ます。

日常生活も向上し、また漁業関係の生産額も大きくなり伸びました。上水道の設置は、町民にとって記念する出来事でした。それから二十年、新しい浄水場が出来て、その周辺の環境も整備されました。これらを記念して、町文連協会長でもある水見句丈さんが建てたもの

星は、木で作つた模型の戦車に、これも木で作つた円形の模型の擬爆弾を抱いて、戦車を目がけて投げつける訓練をした。もしこれが実戦だつたら戦車の機関銃のいい目標になり、とても生き延びて帰れないと思つた。

こんなことを何十回もやらされるので、夜は疲れてぐつたりしてしまい、毛布を封筒のように折りたたんだ中にもぐり込んで寝た。朝まで目が覚めることなかつた。

六日目ころからようやく本来の兵舎での生活が始まつた。私は第二班に配属されたが、総勢四十人程の中に古平町出身者が六、七人いた。ここは今までの馬場あとは違つて建物は完備していた。寝台は上下二段で、部屋の中央には石炭ストーブがあり、一日中燃えていた。

第二班には班長が一人いて訓練に当つた。ほかの班では一人であるが、二人となると四つの目が光つていることになる。夜には必ず点呼があり、全員が一列に並んで班長から銃の名前などを教えられる。

これで、ながうい一日が終わる、あとは毛布にくるまつて寝るだけであつた。

水見句丈句碑

古事記の傳説

古平淨水場構内
昭和五十八年

古平を貯つ瀧の水ここに
句丈
日常生活も向上し、また漁業関係の生産額も大きく伸びました。上水道の設置は、町民にとって記念する出来事でした。それから二十年、新しい浄水場が出来て、その周辺の環境も整備されました。これらを記念して、町文連協会長である水見句丈さんが建てたものであります。

源や財政問題などで町工水道事業が遅れていましたが、水産加工業な
く發展により、上水道設置の要望が高まりまし
町では産業の發展と
庭用水の悩みにこたえ
昭和三十八年着工、
二十年九月に給水を開
しました。
れによつて、井戸水や
水に頼つていた町民の

ふるさとの古平像

古平のすけそ漁を開拓

— 松田力三郎さん —

—2—

大正の初期、十万貫（三七〇）以上も水揚げのあつた鮭も昭和になると減少し、鮭の不漁も重なつて、すけそ漁が注目されるようになつてきた。このころはまだ鮭漁が主で、兼業としてすけそ漁をしていたが、その後のすけそ漁の発展に力のあつたひとりに、松田力三郎さんがいた。

松田力三郎さんは新潟県の生まれ、二十二歳の時、漁業を志して北海道に渡つて来ましたが、縁があつて古平に住むようになつた。しかし漁業をするにも資金が無く、何人かの仲間と、当時奨励されていたタモギタイ開拓に入ることになつた。やがて一隻の川崎船を改造し、當時としては

まだ珍らしかつた、電気チャッカー十馬力のエンジンを千二十円で購入し据えつけ、美國沖から入舸沖に出漁した。そのころから、今までは見向きもされなかつたすけそが明太魚（メンタイ）として輸出されるようになり、その有望なことが分かつて

古平のすけそ漁が盛んになると、昭和四年、道南の乙部町から漁船団が来るようになつた。五十六この船に八馬力程度の玉エンジンを付け、町内の親方と歩合制で雇用契約を結んで漁をした。これが刺激になり、古平のすけそ漁は次第に発展をすく、松田力三郎さんは、鮭、すけそ漁の先覚者として漁師仲間に名を知られた。

社興 鉄 稲倉石鉱山が操業開始 日本一のマンガン鉱山

[昭和4年]

《今日はこんな日》

明治十八年七月、鮭場で使う薪の切り出しをしていた大井嘉蔵、猪股五平・和田清作の三人が、偶然に川岸で金鉱の露頭を発見した。発見者の名前から大股鉱山と名付けて、初めは三人で試掘をしていたが資金難から中止した。その後も経営者が転々と変わつたが、昭和四年、鉄興社が一万二千円でこれを買収

し、マンガンを採掘した。しかし、当時の世界的な不況のせいもあって暫くは不振であったが、満州事変が始まると活気づき急激に発展した。その後も軍需景気により採掘量は激増し、昭和十九年には年産十一万

トンを超えて、日本一の生産量を誇るまでになつた。戦時中は町内外から勤労挺身隊員として多くの人たちが動員された。また朝鮮人労務者が多い時には数百人も働いていて、食事の不満から会社側と対立したこともあつた。やがて終戦となり不況に見舞われたが、やがて戦後の復興と共に順調に生産を伸ばし、昭和三十二年には三億四千万円と、町内の全生産額の四割強（漁業が五割二分）を占めた。しかし、その後海外からの安いマンガン鉱の輸入に加えて、鉱山の宿命ともいべき鉱脈の減少があり、鉱石の品位も下がつてきただ。ここにきて経営の合理化も及ばず、マンガン市場の不況から逃れることは出来なかつた。

昭和四十五年、日本鉱業系の北進鉱業（大江鉱山を経営）に売山され、規模を縮小して生産が続けられた。だが、その後も市況は悪化するばかりで、ついに昭和五十四年七月、稻倉石鉱山の閉山が決まった。一世紀を超えて金・銀・マンガンなど鉱石を生産し、最盛期には従業員が八百人を数え、東洋一とまで言われた山の歴史がここに終わりを告げたのである。